

In memoriam Jean Duffar

Jean Duffar, né en 1940 à Toulouse, est décédé le 7 mai 2024 à Paris, où ses obsèques ont été célébrés, en l'église Notre-Dame-du-travail. Membre du Consortium européen pour l'étude des relations entre les États et les Églises depuis 1992, il avait été d'une fidélité remarquable à nos travaux. Chaque année, le rapport relatif au droit européen lui était confié ; il y analysait avec une extrême compétence la jurisprudence de la CourEDH. Il fut, pendant la plus grande partie de sa carrière, Professeur à l'Université de Paris-Est-Créteil et travailla sans relâche sur les droits de l'homme et tout particulièrement sur la liberté de religion, en France, en Europe ou dans le monde.

L'une de ses premières publications avait été consacrée aux forces politiques en Thaïlande (Paris, PUF, 1972). Son manuel, élaboré avec notre collègue Jacques Robert, *Droits de l'Homme et Libertés fondamentales* (Paris, éd. Domat Montchrétien), constamment mis à jour, connut de nombreuses rééditions. Il était également avocat au barreau de Paris, soucieux non seulement des théories juridiques mais aussi de leur mise en application pratique. Dans cet esprit, il rédigea, à l'intention des jeunes futurs avocats, plusieurs manuels, dont un consacré aux libertés collectives (liberté de réunion, d'association et de manifestation).

Son rayonnement international fit de lui un chercheur particulièrement apprécié par de nombreux collègues, à travers les continents. En France, il enseigna dans plusieurs diplômes interuniversitaires et internationaux et forma des générations de doctorants, dont un bon nombre font aujourd'hui de belles carrières universitaires. Il fut l'un des professeurs les plus assidus et les plus appréciés dans le Programme dit *Gratianus* (diplôme porté par l'Université Paris-Saclay, consacré à la formation des doctorants sur les sujets relatifs aux relations entre religions et États).

Tous ceux qui l'ont côtoyé ont profité de son sourire et de son humour, toujours bienveillant, qu'il combinait avec la rigueur et l'exigence scientifique caractérisant les meilleurs universitaires. Ils se souviennent également de l'attention qu'il prêtait à chacun, toujours à l'écoute et désireux de comprendre son interlocuteur. Pensant à lui, les membres du consortium pensent également à son épouse, Édith Perony, dont la présence régulière aux réunions de notre consortium était si appréciée des participants. Évoquant le souvenir de Jean Duffar, qu'il soit permis de rappeler la mémoire de notre collègue Pierre-Henri Prélot († fév. 2021), en nous remémorant des belles discussions, juridiques le plus souvent, agrémentant les promenades de nos deux collègues, qui furent parmi les plus grands spécialistes du droit des religions en France.

Brigitte Basdevant-Gaudemet